

**August 27, 1986**

**Comprehensive Plan of cooperation of USSR KGB 1st  
Main Directorate Departments with the 1st  
Directorate of the CSSR FMVD concerning the  
organization of agent operational work in the  
countries of the Near East between 1986 and 1990**

**Citation:**

"Comprehensive Plan of cooperation of USSR KGB 1st Main Directorate Departments with the 1st Directorate of the CSSR FMVD concerning the organization of agent operational work in the countries of the Near East between 1986 and 1990", August 27, 1986, Wilson Center Digital Archive, Obtained by Pavel Zacek.  
<https://wilson-center-digital-archive.dvincitest.com/document/176003>

**Summary:**

Cooperative agreement with a focus on shared intelligence work in the "Near East against the US, Britain, the FRG, France, and the other NATO countries, and also against Israel, the Arab countries, and Arab political forces and organizations."

**Original Language:**

Russian

**Contents:**

Original Scan  
Translation - English



СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

" УТВЕРЖДАЮ "

Начальник Первого главного  
управления КГБ СССР

генерал-полковник

*В. Крючков*  
В. КРЮЧКОВ

"20"

*v III*

1986 г.

" УТВЕРЖДАЮ "

Начальник первого управления  
ФМВД ЧССР

генерал-майор

*К. Сохор*  
К. СОХОР

"

"

*К. Сохор*  
*21/8*

1986 г.

### КОМПЛЕКСНЫЙ ПЛАН

взаимодействия отделов ПГУ КГБ СССР и I Управления ФМВД ЧССР по организации агентурно-оперативной работы в странах Ближнего Востока на 1986-1990 гг.

В своих планах стратегического окружения Советского Союза, ЧССР и других стран социалистического содружества США отводят особое место Ближнему Востоку. Опираясь на Израиль и арабскую реакцию, Вашингтон пытается подорвать наши политические, экономические и военно-стратегические позиции в регионе, стремится превратить его в свой военно-политический плацдарм в непосредственной близости от границ социалистического содружества. Для реализации своей доктрины "неоглобализма" США широко практикуют методы "силовой дипломатии" вплоть до оказания прямого военного давления на наших союзников в регионе.

С учетом изложенного внешнеполитические разведки СССР и ЧССР имеют в виду расширять и совершенствовать взаимодействие между географическими подразделениями и резидентурами КГБ и ФМВД в агентурно-оперативной работе на Ближнем Востоке по США, Англии, ФРГ, Франции и другим странам НАТО, а также по Израилю, арабским государствам и арабским политическим силам и организациям.



В 1986–1990 гг. совместные усилия будут направлены на решение задач по следующим основным направлениям.

### 1. Получение и обмен разведывательной информацией

Целесообразно сосредоточить внимание на информационном освещении следующей проблематики.

1. Планы США по созданию на Ближнем Востоке военно-политического плацдарма против социалистического содружества; замыслы США, их союзников по НАТО, Японии и арабской реакции по подрыву политических и экономических позиций СССР, ЧССР и других социалистических стран в этом районе.

2. Межимпериалистические противоречия в подходе к региональным проблемам; тенденции развития политической обстановки в регионе, благоприятные для активизации работы СССР, ЧССР и других государств социалистического содружества по противодействию устремлениям США и других стран НАТО, Израиля, а также арабской реакции и упрочения на Ближнем Востоке позиций стран социалистического содружества.

3. Признаки назревания кризисных ситуаций на Ближнем Востоке, в первую очередь чреватых возникновением глобального вооруженного конфликта и опасностью ракетно-ядерного нападения противника;

– актуальные аспекты ближневосточного урегулирования в условиях массированного военно-политического давления империализма и сионизма на арабские страны;

– ирано-иракская война и перспективы ее завершения на фоне активизации деятельности Запада по дестабилизации положения в районе Персидского залива и Индийского океана.

4. Позиция Китая по основным проблемам ближневосточного региона и намерения руководства КНР по блокированию влияния стран социалистического содружества в арабских странах, в том числе в Палестинском движении сопротивления.



5. Важнейшие аспекты внешней политики и внутривосточного положения стран региона, перспективы развития связей ближневосточных государств с СССР, ЧССР и другими социалистическими странами.

## II. Активные мероприятия

1. Укреплять позиции и авторитет СССР, ЧССР и других социалистических государств на Ближнем Востоке, способствовать претворению в жизнь их внешнеполитических инициатив.

2. Оказывать поддержку ближневосточным арабским государствам антиимпериалистической ориентации (Сирия, Иордания, Ирак) и арабскому национально-освободительному движению в целом, содействовать консолидации прогрессивных сил на Ближнем Востоке на антиамериканской основе.

3. Усиливать в арабском национализме и исламском движении антиимпериалистическую направленность, противодействовать попыткам США и КНР подчинить рост националистических и исламистских тенденций в арабском мире своим гегемонистским интересам.

4. Противодействовать замыслам США и Израиля развязать на Ближнем Востоке региональный вооруженный конфликт для нанесения удара по арабским прогрессивным режимам и левым силам; формировать в странах региона атмосферу, которая делала бы саму идею такого конфликта политически невыгодной для Вашингтона и Тель-Авива.

5. Разоблачать антиарабскую сущность политики США и их союзников по НАТО на Ближнем Востоке, дискредитировать политику арабской реакции.

## III. Агентурное проникновение в главные объекты нашей заинтересованности на Ближнем Востоке

Главными объектами агентурного проникновения на Ближнем Востоке считать посольства и различные представительства США,



других ведущих стран НАТО и КНР, а также основные учреждения стран региона - канцелярия глав государств и правительств, руководящее звено политпартий, армии, спецслужб и МИД. В целях укрепления агентурного аппарата по обеспечению эффективности активных мероприятий расширять взаимодействие по разработке органов массовой информации.

В связи с расширением и углублением "стратегического сотрудничества" США с Израилем, нацеленного против социалистического содружества, особое внимание уделить координации деятельности двух разведок по укреплению агентурных возможностей на территории Израиля и в сионистских центрах.

Оперативное взаимодействие по главным объектам агентурного проникновения осуществляется при строгом соблюдении требований конспирации с учетом особенностей агентурно-оперативной обстановки в странах региона. Обмен оперативной информацией по указанным объектам между резидентурами КГБ и ФМВД в Аммане, Багдаде, Бейруте, Дамаске и Каире производится в установленном порядке.

Для расширения взаимодействия по главным объектам нашей заинтересованности на Ближнем Востоке особое внимание обращается на координацию работы по приобретению агентов-вербовщиков, ведению вербовочных разработок "под чужим флагом".

Решение вопроса приоритетности разработки лица из числа иностранцев, попавшего в поле зрения двух сотрудничающих резидентур, может быть принято по взаимному согласованию на уровне Центров.

В оперативно целесообразных случаях резидентуры КГБ и ФМВД при наличии санкций своих Центров совместно проводят мероприятия по внедрению агентуры и спецтехники в интересующие объекты с зашифровкой оперативной сущности операции.



#### IV. Взаимодействие резидентур в кризисных ситуациях

Совершенствовать взаимодействие резидентур ИГБ и ФМВД на различных этапах развития кризисных ситуаций по наиболее важным аспектам работы на основе мобилизационных планов сотрудничающих резидентур.

#### У. Другие вопросы

Среди долговременных задач, которые обе стороны решают в планируемый период по отдельным странам региона, необходимо выделить следующие.

1. Оказание поддержки Палестинскому движению сопротивления как одному из наиболее важных факторов, придающих антиамериканскую направленность политическим процессам на Ближнем Востоке, на основе усиления в нем левых и антиимпериалистических сил.

2. Разоблачение агрессивной экспансионистской политики Израиля и антикоммунистических акций международного сионизма, усиление изоляции Тель-Авива на международной арене, обострение американо-израильских отношений и оказание воздействия на руководство Израиля в плане изменения его негативного подхода к инициативам стран социалистического содружества по ближневосточному урегулированию.

3. Оказание влияния на руководство Египта, Саудовской Аравии и стран зоны Персидского залива в направлении их дистанцирования от политики США и нормализации отношений с социалистическими государствами.

4. Удержание Иордании на позициях неприсоединения к сепаратным переговорам с Израилем и воздействие на иорданское руководство в плане убеждения его в целесообразности укрепления отношений со странами социалистического содружества.



5. Содействие всеобъемлющему и справедливому урегулированию арабо-израильского конфликта и прекращению иракско-иранской войны в целях разблокирования существующей на Ближнем Востоке взрывоопасной ситуации.

Начальник 18 отдела  
ШУ КГБ СССР

ПОЛКОВНИК

*Р. Ющук*  
Р. ЮЩУК

"21" "августа 1986 г.

Начальник 47 отдела  
I Управления ФМВД ЧССР

ПОЛКОВНИК

*Й. Зеленка*  
Й. ЗЕЛЕНКА

" " \_\_\_\_\_ 1986 г.



TOP SECRET

□□□

□□□□

"APPROVED"

Chief of the 1st Main Directorate  
of the USSR KGB

General-Colonel [signature]

□

V. KRYUCHKOV

20 August 1986

□

"APPROVED"

Chief of the 1st Directorate  
CSSR FMVD

General-Colonel

K. SOCHOR

[signature] 27 August 1986 □□ □□

#### COMPREHENSIVE PLAN

of cooperation of USSR KGB 1st Main Directorate Departments with the 1st Directorate of the CSSR FMVD concerning the organization of agent operational work in the countries of the Near East between 1986 and 1990

The US devotes a special place to the Near East in its plans for the strategic encirclement of the Soviet Union, the CSSR, and the other countries of the socialist commonwealth. Relying on Israel and reactionary Arabs Washington is trying to undermine our political, economic, and strategic military positions in the region, and is striving to turn it into its military and political bridgehead in the region in direct proximity to the borders of the socialist commonwealth. The US is broadly practicing the methods of "power diplomacy" to realize its doctrine of "neoglobalism", even as far as direct military pressure on our allies in the region.

Considering the above the foreign policy intelligence services of the USSR and CSSR intend to expand and improve cooperation between the geographic subunits and residencies of the KGB and FMVD in agent operational work in the Near East against the US, Britain, the FRG, France, and the other NATO countries, and also against Israel, the Arab countries, and Arab political forces and organizations.

From 1986 to 1990 the joint efforts will be directed at solving problems concerning the following main sectors.

I. The acquisition and exchange of intelligence information

It is advisable to concentrate attention on information coverage of the following



problem area.

1. The plans of the US to create a military and political bridgehead against the socialist commonwealth in the Near East; the designs of the US, their NATO allies, Japan, and Arab reactionaries to undermine the political and economic positions of the USSR, the CSSR, and the other socialist countries in this region.

2. The differences among the imperialists in the approach to regional problems; the trends of the development of the political situation in the region favorable for stepping up the work of the USSR, the CSSR, and the other countries of the socialist commonwealth to counter the ambitions of the US and other NATO countries, Israel, and also Arab reactionaries, and to firm up the positions of the countries of the socialist commonwealth in the Near East.

3. Signs of the emergence of crisis situations in the Near East, primarily [those] fraught with the outbreak of global armed conflict and the danger of an enemy nuclear missile attack;

- the relevant aspects of a Near East settlement in conditions of massive military and political pressure of imperialism and Zionism on the Arab countries;

- the Iran-Iraq War and prospects for its end against the background of a stepping up of the West's activity to destabilize the situation in the region of the Persian Gulf and the Indian Ocean.

4. The position of China on the main problems of the Near East region and the intentions of the PRC leadership to block the influence of the countries of the socialist commonwealth in the Arab countries, including in the Palestinian resistance movement.

5. The most important aspects of the foreign policy and domestic political position of the countries of the region, the prospects for the development of ties between the Near East countries with the USSR, CSSR, and the other socialist countries.

## II. Active measures

1. Strengthen the positions and authority of the USSR, CSSR, and the other socialist countries in the Near East, and facilitate turning their foreign policy initiatives into effect.

2. Support the Near East Arab countries with an anti-imperialist orientation (Syria, the PDRY, Iraq) and the Arab national liberation movement as a whole, and assist the consolidation of progressive forces in the Near East on an anti-American basis.

3. Strengthen the anti-imperialist orientation in Arab nationalism and the Islamic movement, oppose attempts by the US and PRC to subordinate the growth of nationalist and Islamic tendencies in the Arab world to their hegemonic interests.

4. Oppose the designs of the US and Israel to unleash a regional armed conflict in the Near East to strike a blow at progressive Arab regimes and leftist forces; form an atmosphere in the countries of the region which would make the very idea of such a conflict politically disadvantageous for Washington and Tel Aviv.

5. Expose the anti-Arab substance of the policy of the US and their NATO allies in the Near East and discredit the policy of the reactionary Arabs.



### III. Agent penetration of the main targets of our interest in the Near East

Consider the embassies and various missions of the US and the other leading NATO countries and the PRC, and also the main institutions of the countries of the region - the offices of the heads of state and government, the top echelons of political parties, the armies, the special services, and the MFA - the main targets of agent penetration in the Near East. Expand cooperation to develop the organizations of the mass media in order to strengthen the agent staff to ensure the effectiveness of the active measures.

in connection with the expansion and deepening of the "strategic cooperation" between the US and Israel directed at the socialist commonwealth devote special attention to the coordination of activity of the two intelligence services to increase agent opportunities on the territory of Israel and in Zionist centers.

Operational coordination against the main objects of agent penetration is accomplished with strict observance of the requirements of secrecy considering the features of the agent operational situation in the countries of the region. An exchange of operational information on these objects between the residencies of the KGB and FMVD in Amman, Baghdad, Beirut, Damascus, and Cairo is done in the established manner.

Special attention is being devoted to the coordination of work to obtain agent recruiters and the pursuit of recruiting developments "under a false flag" to expand cooperation against the main objects of our interest in the Near East.

A solution to the problem of the priority of the development of foreigners who have come into the field of view of two cooperating residencies can be adopted through mutual coordination at the headquarters level.

In operationally advisable situations with the sanction of their headquarters KGB and FMVD residencies will jointly conduct measures to introduce agent networks into targets of interest with concealment of the operational essence of the operation.

### IV. The coordination of residencies in crisis situations

Improve the coordination of the KGB and FMVD residencies at various stages of the development of crisis situations concerning the most important aspects of the work on the basis of the mobilization plans of the cooperating residencies.

### V. Other questions

The following need to be emphasized among the long-term tasks against individual countries of the region which both sides tackle in the planned period.

1. Give support to the Palestinian resistance movement as one of the most important factors giving an anti-American thrust to the political processes in the Near East on the basis of strengthening the leftist and anti-imperialist forces in it.

2. Expose the aggressive expansionist policy of Israel and the anti-Communist actions of international Zionism, increase the isolation of Tel Aviv in the international arena, exacerbate American-Israeli relations and exert influence on the leadership of Israel in terms of changing its negative approach to the initiatives of the countries of the socialist commonwealth concerning a Near East settlement.



3. Influence the leadership of Egypt, Saudi Arabia, and the countries of the Persian Gulf zone in the direction of distancing them from US policy and the normalization of relations with the socialist commonwealth.

4. Hold Jordan in a position of non-alignment toward separate negotiations with Israel and influence the Jordanian leadership in terms of the advisability of strengthening relations with the countries of the socialist commonwealth.

5. Assistance to a comprehensive and just settlement of the Arab-Israeli conflict and a halt to the Iraq-Iran War in order to unfreeze the existing explosive situation in the Near East.

□□□

□□□□

Chief of the 18th Department  
of the 1st Main Directorate of the KGB

Colonel [signature]□

R. YUSHCHUK

"21" August 1986

Chief of the 47th Department  
of the 1st Directorate of CSSR USSR FMVD

Colonel [signature]

J. ZELENKA

" " [Blank] 1986

□□ □□